



Reporte de Defensa Nacional

11 al 18 de enero de 2021

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Resumen

A nivel nacional, el Presidente de la República, Sebastián Piñera, firmó una modificación al Decreto N° 265, que faculta a las Fuerzas Armadas a reforzar la labor policial en la lucha contra la trata de personas y el tráfico ilegal de migrantes.

En el plano vecinal, el Viceministro boliviano de Lucha Contra el Contrabando, Gonzalo Rodríguez, dio a conocer la puesta en marcha de dos centros de formación profesional en el combate a este flagelo. El primero de ellos, localizado en Challapata, operará desde el norte del Departamento de Potosí hasta la frontera con Chile; mientras el segundo, radicado en Montero, tendrá jurisdicción sobre las zonas fronterizas con Paraguay y Brasil.

En el ámbito internacional, Rusia comunicó su retiro del Tratado Internacional de Cielos Abiertos, que posibilita los vuelos de observación sobre reductos militares, pacto del que ya había salido EE.UU., el año anterior.

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

N° SUP: 129557

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional y global, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por el medio de circulación nacional "El Mercurio"; los sitios especializados www.defensenews.com y www.infodefensa.com; y los portales del Ejército de Chile, la Subsecretaría de Defensa Nacional y los ministerios de Defensa Nacional de Bolivia y Chile, respectivamente.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Presidente Piñera firmó decreto que faculta a las FF.AA. a reforzar labor policial contra el tráfico de migrantes

El Presidente de la República, Sebastián Piñera, firmó una modificación al Decreto N° 265, que faculta a las Fuerzas Armadas a reforzar la labor policial en la lucha contra la trata de personas y el tráfico ilegal de migrantes.

En consecuencia, las ramas castrenses entregarán apoyo logístico, tecnológico y de transporte a las Fuerzas de Orden y Seguridad, en materia de control fronterizo.

Cabe recordar que ya el 13 de agosto de 2019, se publicó el Decreto N° 265, que tuvo por finalidad consagrar la cooperación militar con las autoridades civiles y policiales, en los planos de logística, transporte y tecnología, frente a flagelos como el narcotráfico y el crimen organizado transnacional.

A partir de este mandato legal, comenzó por entonces un trabajo de planificación y ejecución en respaldo a la Unidad de Coordinación Estratégica Norte (UCE-N), en la Macrozona Norte, a cargo del Comandante del Comando Conjunto Norte, que a la fecha lleva cerca de 1.800 misiones ejecutadas, con la participación de más de 17 mil uniformados (Ministerio de Defensa Nacional de Chile, 2021a).

2. Ministro Prokurica conoció planificación estratégica de la FACH, durante la pandemia del "COVID-19"

El Ministro de Defensa Nacional, Baldo Prokurica, se reunió con el Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea de Chile (FACH), General Arturo Merino, para interiorizarse de la planificación estratégica, las capacidades, el rol en el Sistema Nacional Espacial y el apoyo a la comunidad prestados por la aviación chilena durante la pandemia del "COVID-19".

Al respecto, desde la llegada de esta enfermedad al país, la FACH ha llevado adelante 361 operaciones aéreas, traducidas en 1.706 horas de vuelo, para el traslado de 29.203 vacunas, 107.006 kilos de carga y 6.068 personas, incluyendo la evacuación de 128 pacientes críticos con "COVID-19" en aeronaves "C-130", "*Twin Otter*" y "*Blackhawk*" (Ministerio de Defensa Nacional de Chile, 2021b).

3. VI Reunión del Grupo de Trabajo para la Cooperación en Centroamérica Chile - Estados Unidos

Entre el 7 y 8 de enero, tuvo lugar la VI Reunión del Grupo de Trabajo para la Cooperación en Centroamérica Chile - Estados Unidos (EE.UU.), junto con un encuentro técnico para la coordinación del próximo Comité Consultivo de Defensa entre ambos países.

Ambas instancias fueron encabezadas por el Jefe del Departamento de Asuntos Bilaterales y Multilaterales, de la División de Relaciones Internacionales de la Subsecretaría de Defensa, Capitán de Navío Sergio Guevara; y por la Encargada de Escritorio para el Cono Sur, de la Oficina del Secretario de Defensa de EE.UU., Ashley Pixton.

El Grupo de Trabajo para la Cooperación en Centroamérica fue creado en 2015, a objeto de identificar posibles iniciativas de colaboración bilateral entre Santiago y Washington (Subsecretaría de Defensa Nacional de Chile, 2021).

4. Regimiento "Granaderos" será sede de los Juegos Panamericanos "Santiago 2023"

El Regimiento Escolta Presidencial N° 1 "Granaderos", localizado en Quillota, será una de las sedes de los próximos Juegos Panamericanos "Santiago 2023".

El reducto militar, que fue inspeccionado la semana anterior por la Ministra del Deporte, Cecilia Pérez, albergará las tres disciplinas ecuestres de la competencia, correspondientes a Salto, Adiestramiento y Concurso Completo de Equitación (Ejército de Chile, 2021).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Bolivia

1.1. Entran en operación, dos centros de formación contra el contrabando fronterizo

El Viceministro boliviano de Lucha Contra el Contrabando, Gonzalo Rodríguez, dio a conocer la puesta en marcha de dos centros de formación profesional en el combate a este flagelo.

El primero de ellos, localizado en Challapata, operará desde el norte del Departamento de Potosí hasta la frontera con Chile; mientras el segundo, radicado en Montero, tendrá jurisdicción sobre zonas fronterizas con Paraguay y Brasil.

Junto a lo anterior, la autoridad aseguró que la Aviación del Ejército boliviano comenzará a efectuar reconocimientos de seguridad y evacuación de heridos en las áreas limítrofes del país (Ministerio de Defensa Nacional de Bolivia, 2021a).

1.2. Ministerio de Defensa aprobó Plan Nacional de Emergencias 2021

El Ministro de Defensa interino de Bolivia, Eduardo del Castillo, reveló la aprobación unánime del Plan Nacional de Emergencias 2021, que fue visado durante la reciente reunión del Consejo Nacional de Reducción de Riesgos, y Atención de Desastres y Emergencias (CONARADE) (Ministerio de Defensa Nacional de Bolivia, 2021b).

2. Perú

2.1. Guillermo Casafranca es el nuevo Jefe de la Agencia de Compras de las Fuerzas Armadas

Guillermo Casafranca fue nombrado nuevo Jefe de la Agencia de Compras de las Fuerzas Armadas peruanas (ACFFAA), cargo en el que sucede al Mayor General de la Fuerza Aérea José Antonio Gutiérrez, quien a su vez pasó a dirigir la Escuela Conjunta de las ramas castrenses.

La nueva autoridad anteriormente fue Director General de Administración, del Ministerio de Justicia; titular de Administración del Poder Judicial; y Jefe de la Oficina de Administración, del Instituto Nacional Penitenciario.

La ACFFAA está a cargo del "planeamiento, organización y ejecución del Plan Estratégico de Compras del sector", correspondiéndole sugerir el listado general de contrataciones y adquisiciones estratégicas, junto con alistar y actualizar el sistema de catalogación de bienes y servicios de la defensa, siguiendo los estándares de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) (Infodefensa.com, 2021).

III. Noticias del ámbito global

1. Rusia se retiró del Tratado Internacional de Cielos Abiertos

Rusia comunicó su retiro del Tratado Internacional de Cielos Abiertos, que posibilita los vuelos de observación sobre reductos militares, pacto del que ya había salido EE.UU., el año anterior.

Mientras Moscú justificó su decisión, aduciendo las restricciones de vuelo decretadas por Washington sobre Alaska; el país norteamericano explicó su anterior abandono del acuerdo, a partir de las "sistemáticas violaciones al pacto cometidas por Rusia" ("El Mercurio", 2021), sobre todo en lo relacionado con los vuelos sobre Kaliningrado, región localizada entre Lituania y Polonia.

2. Armada iraní realizó ejercicio naval con misiles, en el Golfo de Omán

La Armada de Irán efectuó un ejercicio naval con misiles de corto alcance, en las aguas del Golfo de Omán, en medio de las tensiones con EE.UU. por el programa nuclear de Teherán.

La maniobra se suma a la sostenida el sábado pasado en el Golfo Árabe y a otra similar, realizada con anterioridad.

Cabe consignar que el pasado martes, el Secretario de Estado norteamericano, Mike Pompeo, acusó al régimen iraní de mantener vínculos secretos con el grupo extremista "*Al Qaeda*", anunciando sanciones contra autoridades del país asiático (Defensenews.com, 2021a).

3. India adquirirá 83 aviones de combate "LCA MK 1A Tejas"

India cerró un acuerdo para adquirir 83 aviones de combate ligero "LCA MK 1A Tejas", operación que involucra unos US\$ 6.500 millones.

Las aeronaves incluyen nuevas capacidades, tales como reabastecimiento en vuelo, mejoramiento en roles operacionales, potencialidad de combate ampliada, radar electrónico de matriz escaneada y suite de guerra electrónica (Defensenews.com, 2021b).

Referencias

Defensenews.com. (2021, enero 14). *Indian government clears \$6.5 billion deal for homemade Tejas fighter jets*. Disponible en: <http://bcn.cl/2n8qb>.

Defensenews.com. (2021, enero 13). *Iran holds missile drill with two new warships*. Disponible en: <http://bcn.cl/2n8qd>.

Ejército de Chile. (2021, enero 15). Regimiento Escolta Presidencial N° 1 "Granaderos", será sede de los Juegos Panamericanos 2023. Disponible en: <http://bcn.cl/2n7x2>.

"El Mercurio". (2021, enero 15). Rusia anuncia su salida del Tratado de Cielos Abiertos, tras retiro de Estados Unidos del pacto. "*El Mercurio*". Disponible en: <http://bcn.cl/2n8q2>.

Infodefensa.com. (2021, enero 15). Guillermo Casafranca, nuevo Jefe de la Agencia de Compras de las FF.AA. del Perú. Disponible en: <http://bcn.cl/2n7xh>.

Ministerio de Defensa Nacional de Bolivia. (2021, enero 11). Aviación del Ejército operará en tareas de frontera y se activarán dos centros de formación. Disponible en: <http://bcn.cl/2n7xf>.

Ministerio de Defensa Nacional de Bolivia. (2021, enero 13). Gobierno aprueba Plan Nacional de Emergencias 2021, para atención de emergencias y desastres. Disponible en: <http://bcn.cl/2n7x3>.

Ministerio de Defensa Nacional de Chile. (2021, enero 12). Ministro Prokurica y General Merino abordan la planificación estratégica de la FACH para 2021 y rol en la pandemia. Disponible en: <http://bcn.cl/2n7ww>.

Ministerio de Defensa Nacional de Chile. (2021, enero 12). Presidente Piñera firma decreto que faculta a FF.AA. a apoyar el combate al tráfico ilegal de migrantes y trata de personas. Disponible en: <http://bcn.cl/2n7ws>.

Subsecretaría de Defensa Nacional de Chile. (2021, enero 13). Reuniones de trabajo y coordinación con la Oficina del Secretario de Defensa de Estados Unidos. Disponible en: <http://bcn.cl/2n7wx>.